

★3月1日(火)～6月末
2万人会員実現目指す特別期間
★6月12日(日)・13日(月) 第40回同盟全国大会



憲法9条の碑・小樽市赤岩2丁目に2019年6月建立。2020年の同盟小樽支部幹事のみなさん。
眞中に故寺井勝夫支部長。碑の文字は寺井氏の筆によるものです。

2万同盟建設と「伊藤千代子」上映を相乗的に 道は千3百人の自主目標を全国大会迄に

12月13日の中央本部常任理事会に北海道からは本間昭一常任理事が出席・発言、宮田汎副会長はオンラインで出席しました。

常任理事会決定の第1は、「市民・野党の共同・共闘」の発展・前進に力を尽くし、7月参院選に勝利すること。第2は、5月国会請願の成功、6月12、13日の第40回全国大会までに2万人の同盟建設（北海道は、1300の自主目標を必ず達成し、更に大きく上回る）を、4月から始まる千代子の映画「わが青春つきるとも」の全国上映運動を数万規模で成功をさせることと相乗的、総合的に進めることを決定しました。

2万名の同盟建設について、増本一彦会長は、「本来ならば昨年6月予定の第40回大会までに達成され、その前進の中で衆議院選挙が闘われていたのです。この重要な課題を中途積み残したまま新たな闘いをするのでは、組織の潜在的力量までも汲み尽くした闘いの構築はできません。7月参院選挙において『市民と立憲野党の共同』の力で衆院選挙のリベンジを果たし、更に躍進を勝ち取るためにには、どうして6月全国大会までに各県本部の自主目標を上回る2万名同盟建設を成し遂げることを中央常任理事会の皆さんのがんの全会一致の決意としていただきたい」と強調しました。



(572号付録)
北海道版 No.470
治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
北海道本部

編集発行人 宮田 汎
〒065-0018 札幌市東区北18条
東15丁目3-6ブランノワールF101号
電話 011 (374) 8280
FAX 011 (374) 8281
郵便振替・02740-7-24209

南空知で5~10名を目標に1月一気に6人拡大

北見、十勝でも全国2万会員に呼応して

支部長と事務局長で6名拡大

全国2万に呼応10名を目標に

【南空知】支部は、全国2万に

呼応して5~10名拡大に挑戦しようと訴えました。早速、數田享支

部長が、年末に千代子の映画に2万円を募金してくれたSさんに1月12日訪問。「国賠同盟を大きくしたい」と訴えますと快く入会してくれました。

支部長の会員拡大に励まされた千石信弘事務局長は、16日2人、17日1人に、千代子映画の成功と6月の全国大会2万会員実現への協力を熱く訴え、入会していくべきました。2人は元全勤労の方で、

1月19日、千石宅で、ユーチューブ「伊藤千代子と日本共産党を語る」を千石夫妻、同盟会員と一緒に見た女性が、その場で入会。わたなべコウさんと日本共産党・田村智子副委員長が、千代子の生き方と田村さんの生き方を熱く語り合う内容に感動したものです。また千石さんは23日、男性に「同盟は戦前、主権在民を主張し闘い

それぞれ岩労連事務局、年金者組合役員で活動しています。1人は女性で、憲法南空知共同センター代表を勤め、詩人です。

「千代子と日本共産党を語る」視聴の女性らに千石氏訴えて

1月19日、千石宅で、ユーチューブ「伊藤千代子と日本共産党を語る」を千石夫妻、同盟会員と一緒に見た女性が、その場で入会。

南空知支部は、5月の国会請願に代表1名を派遣し、それに向け

て署名1500筆を集めようと決め、昨年末に「全会員が年内5筆を」と訴えました。その成果が、年明けて

訴えに応えて続々と

南空知

弾圧された犠牲者に国は賠償を、と頑張っている」と語り快く入会してもらいました。

故三浦征男さんの妻入会

澤村恵津子幹事の訴えで

【北見】昨年11月26日に亡くなり、新婦人の仲間に話しましたとされた支部幹事の三浦征男さんの妻・美智子さんが12月に入会され

ました。入会を勧めたのは、幹事の澤村恵津子さんでした。

【十勝】12月、長谷部悦子副支部長が「不屈」発送の準備をしながら、新婦人の仲間に話しましたところ、2人が入会されました。

【十勝】12月、長谷部悦子副支部長が「不屈」発送の準備をしながら、新婦人の仲間に話しましたところ、2人が入会されました。

野呂栄太郎碑前祭、生誕日の4月30日に

暖かい季節に沢山の方に来てもらいたい

野呂栄太郎碑前祭は、これまで命日の2月19日に行われてきましたが、南空知支部から、生誕日の4月30日に変更と連絡ありました。寒さの厳しい2月では準備も

参加者も大変でした。今年から生誕日に行うと決めたということです。ぜひ、多くの方が参加出来るよう取り組みましょう。

5千円。夕張の安部秀一さんは、市内の仲間を訪問して35筆。募金も頂きました。長沼の紙谷さんは映画製作募金3千円。署名も5筆

国賠署名の目標と達成状況

2022年2月1日現在

支部名	団体署名		個人署名		
	目標数	到達数	目標数	到達数	到達率
札幌	400	22	8000	1266	15.8%
小樽	50	5	1500	80	5.3%
道南	150	1	2000	235	11.8%
室蘭	30	19	500	50	10.0%
道北	300	0	3000	25	0.8%
十勝	100	3	2000	194	9.7%
釧路	150	5	2500	181	7.2%
南空知	50	8	1500	470	31.3%
苦小牧	80	11	2000	600	30.0%
北空知	60	3	1500	55	3.7%
北見	70	44	2500	731	29.2%
道本部	50	1	1000	205	20.5%
合計	1570	122	31500	4092	13.0%

千代子映画債権各1口めざす

伊達と室蘭・登別、2方面で

伊達市の新婦人の会、高橋美知子さんらの呼びかけで、1月11日、

備会を作ることになりました。伊達方面と室蘭・登別方面に、それ

伊達市、洞爺湖町、室蘭市、登別市、豊浦町から8人が集まり、畠山忠弘・苦小牧支部長から映画上映の意義や各地の取り組み経験を聞きました。活発な討議の結果、「伊藤千代子の映画を観る会」準

それ連絡係を決め、全面伊達方面と、室蘭・登別方面で上映債権を各1口を目指すことになりました。「女性の頑張りで会が出来ました。敬意を表します」と畠山さんは語っています。

「なぜ今千代子の映画なのか」を学習 豊平区実行委準備会立ち上げ

12月11日、札幌市豊平区の千代子の映画実行委準備会に3人が集まり、畠山忠弘苦小牧支部長から

「なぜ千代子の手紙が苦小牧にあるのか」「なぜ今、伊藤千代子の映画なのか」などと話を聞き、学習を行いました。隼野弘子札幌支

交のある区内のNさんが知人7人から1万5千円の募金を集め届けてくれて、準備会立ち上げの力となりました。

■入谷寿一、畠山忠弘氏講演 「千代子の生涯」上映成功目指す集い

札幌

1月15日、「千代子の生涯」上
映運動札幌実行委主催で「講演と
交流の集い」が開かれ、約40人が
集いました。

集いでは、苦小牧実行委員長・入谷寿一氏が『浅野晃幻想詩集』を読む、畠山忠弘苦小牧支部長が「上映運動の現状と課題」と題

1月5日逝去。86歳。江別子どもと教育を考える会代表。江別9条の会共同代表。「不屈」道版2011年6月号に「信仰者として

森勇二（札幌支部）
12月20日逝去。80歳。元様似町議。野呂栄太郎墓・碑前祭等に積極的に参加されました。

お悔やみ申し上げます

到達、北海道の皆さん、映画作成に果たしている貢献は大変大きいものがあります。

26日の道本部常任幹事会はコロナ禍で延期です。

上映権到達の道内55口

【不屈】 小樽後志版の12月号と
1月号は多喜二の「不在地主」執
筆を密かに助けた織田勝恵さんか
らの「聞き取り」を掲載。希望者
は事務局長・北田健二さん（01
34-27-0573）へ。

して、それぞれ講演。入谷さんは浅野の詩集を読み、彼の思想変節を知る一方で千代子の生涯に深く共感した経緯を話され、苦小牧実

多喜」「不在地主」執筆
助けた織田勝恵

板屋に勤め通信教
に生活絵画を学ぶ
解散させられる。
美術展呼びかけ人。

の連帯表明」の一文を寄稿される
等治安維持法犠牲者顕彰に努めま
した。
金田 明夫さん（北見支部）

北の群像

陸軍のひざ元・苗穂の糧秣廠で 全協を組織、軍法会議に懸けられた

山田文子

憲兵司令部が発行していた『思想彙報』の第36号（昭和八年九月発行）に「札幌糧秣派出所保母治安維持法違反に依り検挙せらる（札幌）六月」という見出しの記事を見つけました。

その内容は、札幌苗穂にあつた陸軍の、食料や衣類などを調達する糧秣本廠に働く保母・山田文子は昭和7年（1932年）5月、全協（全日本労働組合協議会）札幌地区協議会食料キヤップの佐藤千代子（千代が正しい）と交友し、その指導を受けて「マルキシズムを信奉」し、全協に加盟。6月5日、保育所の運動会の時に、コップ系メガホン劇団を招いて幼児の父母ら約20人に「主義を宣伝した」り、「同所守警一、職工一に赤旗、労新（全協の新聞「労働新聞」）、モップルニュース等を配布し、「同志」を獲得しようとしたことが分かり、検挙され、6月28日、「治安維持法違反により所轄軍法会議

に送致された、というものです。

山田文子について、私が知る資料は、これだけです。生・没年も不明です。軍法会議に送致された後、どうなつたかも分かりません。ただ山岸一章氏の書いた『相沢良の青春』（1984年刊）に、その活動の一端が出て来ます。

相沢良（1910・5・15～36・1・28）は青森津軽の出身で、東京の帝国女子医学専門学校を中退し、横浜で紡績工場の労働者を全協労組に組織し検挙されました。

札幌の苗穂には、古谷製菓工場もあり、相沢良は工場から歩いて5分くらいの北7条東5丁目の2階の広い部屋を借りて、外には「和裁教えます」の看板を出していました。そこに集まる古谷の女工さんたちと学習会も行っていました。

山田文子について分かることはこれだけです。軍事裁判にかけられた山田文子は、その後どうなつたのでしょうか。

陸軍のひざ元で、戦争反対の組織・全協を組織していった若い女性労働者がいたことを、もつと明

らかにしていきたいのです。

〔注・佐藤千代の墓碑が静岡県小山町の富士靈園にあることが、札幌支那当選した女性国會議員第1号となり、検挙され、6月28日、「平和の滝」と名付けられた滝へ、古谷キヤラメルの女性労働者を中心として建てられたもので、千代は夫とともに眠っています。（「不届」北海道版06年5月号）〕

学習や労働歌を思い切り高唱した

は現日高町10代目村長）と出会い、学習しながら、札幌に全協労働組合の組織に取り組んでいきました。

『思想彙報』では佐藤千代の働きかけで、山田文子が全協に加盟したとありますが、山岸氏は相沢良と佐藤千代の2人で山田を組織に迎えたと書いています。山田の家は白石河岸4丁目11番地にあり、1932年の7月頃から週1回、数名が参加して学習会を続けっていました。読みやすい作家同盟の機関紙「文学新聞」もテキストに使われていたといいます。

10日に若林修らによつて結成され

た（佐藤八郎『ネヴォの記』）ので、ガホン劇団は、1932年6月10日に若林修らによつて結成されました。ロレタリア文化連盟の略称。「モップル」は解放運動犠牲者の救援会組織で、日本国民救援会はその伝統を受け継ぐ組織です。

山田文子について分かることはこれだけです。軍事裁判にかけられた山田文子は、その後どうなつたのでしょうか。

陸軍のひざ元で、戦争反対の組織・全協を組織していった若い女性労働者がいたことを、もつと明

らかにしていきたいのです。

〔注・佐藤千代の墓碑が静岡県小山町の富士靈園にあることが、札幌支那当選した女性国會議員第1号となり、検挙され、6月28日、「平和の滝」と名付けられた滝へ、古谷キヤラメルの女性労働者を中心として建てられたもので、千代は夫とともに眠っています。（「不届」北海道版06年5月号）〕

学習や労働歌を思い切り高唱した

（宮田汎記）